

EVOLUCIÓN ADMINISTRATIVA Y SOCIAL EN BURGUILLOS DEL CERRO (BADAJOZ). SIGLOS XIX-XX. IMPORTANCIA DE LAS INSTITUCIONES

ADMINISTRATIVE AND SOCIAL EVOLUTION IN BURGUILLOS DEL CERRO (BADAJOZ). XIX-XX CENTURIES. IMPORTANCE OF THE INSTITUTIONS

Apolonio Conde Olmedo

Diplomado en Trabajo Social (Almendralejo). Director de la Universidad Popular de
Burguillos del Cerro

RESUMEN: Estudiamos la evolución administrativa y social impulsada por instituciones: abastecimiento de agua, expansión urbanística, caminos, ferrocarril, industrias, empleo, depuración de aguas residuales, espacios deportivos y culturales, rehabilitaciones...

Vista la evolución se comprende fácilmente la importancia de las instituciones, que lo han hecho posible. Como complemento del Ayuntamiento, la labor de la Diputación Provincial de Badajoz es importantísima ya que ha contribuido y contribuye a la conservación del pueblo y a fijar a las personas en el territorio.

Palabras clave: Administración y sociedad. Evolución. Burguillos del Cerro. Siglos XIX-XX

SUMMARY: We study administrative and social evolution promoted by the institutions: water supply, urban development, roads, rail, industry, employment, waste water treatment, sports facilities, cultural centers, renovations...

In view of the evolution, the relevance of the institutions that made it possible is easily understood. As a complement to the City Council, the work done by Badajoz Provincial Council is very important as it has contributed and contributes to the preservation of the town and to settle people on the area.

Keywords: Demographics. Transition. Burguillos del Cerro. XIXth - XXth centuries.

**JUAN MELÉNDEZ VALDÉS Y SU TIEMPO EN TIERRA DE BARROS EN EL
BICENTENARIO DE SU MUERTE (1817-2017)**
IX Jornadas de Historia de Almendralejo y Tierra de Barros
**Almendralejo, Asociación Histórica de Almendralejo, 2018, pp. 215-220. ISBN: 978-
84-09-05708-5**

Burguillos del Cerro, por su ubicación, frecuentemente cercano a líneas fronterizas entre territorios; por la fertilidad de sus montes y tierras de calma; por su abundancia de agua y por su riqueza minera, ha sido históricamente lugar de asentamiento de gente y pueblos venidos de los lugares más remotos.

En el siglo XIII se produjo una concentración poblacional en torno a la fortaleza que se empezaba a desarrollar en lo alto de una colina. Desde allí el núcleo urbano fue paulatinamente creciendo; siempre dentro de una zona en que la orografía del terreno planteaba dificultades de accesibilidad e incluso, en algunos casos, de salubridad. Eso es lo que fundamentalmente se pretendía originariamente, dificultar el acceso a posibles fuerzas invasoras. Con el paso del tiempo, habiendo decrecido ya el riesgo de invasión, hacia el siglo XVI, el casco se expandió hacia el llano; no obstante, es muy significativo el número de calles y viviendas actualmente ubicadas en las zonas habitadas originariamente. Es allí donde se encuentran también las edificaciones más emblemáticas del municipio. Este conjunto, donde conviven y se complementan amplios espacios abiertos circundados por rancias casas solariegas y un entramado urbano de calles estrechas con viviendas de una sola planta, salpicado de edificaciones singulares, ostenta la Declaración de Bien de Interés Cultural en la modalidad de Conjunto Histórico⁶¹⁴, con lo que la zona está acogida a un plan de protección especial.

Burguillos fue Señorío hasta que las Cortes de Cádiz, de 1812, suprimieron este régimen administrativo y jurisdiccional de los territorios y las personas.

La transición de la estructura propia de la Edad Moderna a las formas de jerarquización, administración, producción y relaciones características de la Edad Contemporánea, sufrieron una demora importante en su aplicación en estas latitudes. El convulso siglo XIX, con sus guerras, cambios de formas de gobierno, normativa legal diversa, revoluciones, desamortizaciones... hizo estragos tanto en el territorio como en sus habitantes; un ejemplo de ello, y fruto del proceso desamortizador, es el paso a manos privadas de más de cinco mil hectáreas de propios, terrenos que suponían el medio de vida para gran parte de la población.

En algunos casos, como medida para poder combatir la escasez de recursos, haciendo posible el empleo de jornaleros, en las postrimerías del siglo XIX, se emprende la realización de obra pública, actuaciones que contribuyen sobremedida a la modernización y desarrollo del municipio.

En 1888⁶¹⁵ se concluye un edificio destinado exclusivamente a escuelas, consideradas en su momento como de las mejores concebidas y dotadas de la provincia de Badajoz.

También en esta etapa, se establece el alumbrado público que funcionaba con gasolina. Llega a Burguillos la comunicación mediante telégrafo⁶¹⁶. Se construye el actual cementerio, un recinto que en aquella época se encontraba a medio kilómetro de la población⁶¹⁷.

Al mismo tiempo también fueron articuladas medidas para facilitar a los habitantes disponer de la liquidez económica necesaria que les permitiera emprender, se creó el Banco de Crédito Agrícola Local⁶¹⁸.

Las medidas adoptadas en esta época también contribuyeron a la expansión del núcleo urbano, que se materializa con la creación de *El Barrio Nuevo* en la parte meridional y la ampliación de la calle *Ancha*, entonces conocida como calle *Vista Hermosa*.

La orografía que hemos referido, junto a la tipología urbana, han venido suponiendo una dificultad añadida para la disposición de servicios destinados a mejorar la calidad de vida de las personas; de la misma manera que esa conformación física afectó históricamente al establecimiento de vías que comunicaran con otras poblaciones; aspecto este último también fundamental para propiciar el desarrollo de un pueblo.

Entre finales del siglo XIX y principios del siglo XX, se desarrollaron las carreteras que unieron Burguillos del Cerro con Zafra y Jerez de los Caballeros. En 1911 se inició el proceso — finalizado en la década de 1930— para la construcción de una línea de ferrocarril que se iniciaba

⁶¹⁴ Decreto 54/1998, de 21 de abril, publicado en el *DOE* nº 47, del día 28 de abril 1998.

⁶¹⁵ MORENO TORRADO, Luis: *Idilios y Elegías*. Badajoz, 1890. Pág. 21.

⁶¹⁶ CUMPLIDO TANCO, Juan F.: *Burguillos de Extremadura*. Los Santos de Maimona, 1985. Pág. 303.

⁶¹⁷ MORENO. *Opus. cit.* Pág. 17.

⁶¹⁸ CUMPLIDO. *Opus cit.* Pág. 303.

en Zafra y tras pasar por Alconera llegaba a Burguillos, continuando hacia Jerez de los Caballeros⁶¹⁹.

En el año 1916 el municipio, que hasta entonces se había llamado Burguillos, se vio obligado a cambiar su nombre, mejor dicho, a añadirle un apelativo que lo distinguiera de otras dos poblaciones españolas que también se denominaban Burguillos, una situada en la provincia de Sevilla y otra en la provincia de Toledo. Pasó a llamarse Burguillos del Cerro. La Real Sociedad Geográfica hizo un estudio de la nomenclatura geográfica de España y propuso hacer algunos cambios para que desapareciera "la extraordinaria y lamentable" confusión originada por el hecho de existir más de 1020 ayuntamientos con nombres idénticos de los 9266 que había en España. El Conde de Romanones, entonces presidente, hace la propuesta el 27 de junio de 1916. Por Real Decreto, el Rey Alfonso XIII ordena cambiar la denominación de 573 Ayuntamientos. Burguillos pasó a Burguillos del Cerro⁶²⁰.

En 1926 se llevó a cabo la adjudicación y comienzo de las obras de un camino que uniera Burguillos con Salvatierra de los Barros⁶²¹. En 1927 se inició proceso idéntico para construir un camino entre Burguillos y Valverde⁶²². Para la construcción de ambos caminos resultaron determinantes las aportaciones económicas de la Diputación de Badajoz, sin las cuales no hubiera sido posible su realización. También, en 1933, se iniciaron las gestiones para construir un camino que uniera Burguillos con Feria⁶²³.

Una de las inquietudes principales de los gestores municipales era el abastecimiento de agua del municipio. Por ello, en la década de 1930, encargaron la redacción de un proyecto que analizara la viabilidad de construcción de un embalse en el paraje denominado *Los Cudriales*, para llevar el agua hasta la población; este proyecto no llegó a consumarse. Así, el abastecimiento continuaba realizándose, principalmente, mediante el uso de las fuentes públicas y por medio de los pozos existentes en la mayoría de las viviendas.

En Burguillos, la Guerra Civil —1936-1939— se manifestó con especial violencia, más de cuatrocientas personas podemos contar entre muertas y desaparecidas, además de suponer unos inmediatos años de posguerra donde las carencias, la escasez y la pobreza fueron nota coincidente en la gran mayoría de los hogares. Un pueblo eminentemente agrícola y ganadero, donde proliferaban las pequeñas explotaciones de subsistencia, debía enfrentarse además a unos años en que la climatología fue nefasta para el campo, perdiéndose todas las cosechas; 1940 fue conocido como *El Año del Hambre*.

Poco a poco se fue regenerando la actividad económica. A la agricultura y ganadería se fueron agregando las explotaciones mineras y alrededor de este incipiente resurgimiento empieza a desarrollarse el sector servicios. Las explotaciones mineras son de hierro en subsuelo y de roca ornamental en superficie. En el término municipal abunda el granito, material muy demandado y que tradicionalmente ha tenido gran aceptación en el mercado; un ejemplo, para la construcción del puerto de Cádiz se llevó granito desde Burguillos⁶²⁴. El mineral de hierro, la pirita, de algunas minas burguillanas, tiene una pureza que supera el 80%. Esta explotación minera también provocó la venida de personas de otros lugares, principalmente procedentes de provincias andaluzas.

El núcleo urbano continúa su expansión hacia el sur y comienza a plantearse la necesidad de construcción de viviendas sujetas a planes de protección⁶²⁵.

En estos años sigue siendo constante la preocupación por solventar el abastecimiento de agua del núcleo urbano, así como la mejora de las redes de saneamiento. También la gestión municipal se interesa permanentemente por el mantenimiento y mejora de los caminos vecinales, la mejora del solado de las calles y el mantenimiento de las escuelas⁶²⁶.

⁶¹⁹ *Ibidem*. Pág. 242.

⁶²⁰ *Gaceta de Madrid*, 184, 2 de junio de 1916.

⁶²¹ Acta de 4 de septiembre de 1926. Archivo Municipal.

⁶²² *Ibidem*, 14 de noviembre de 1927.

⁶²³ *Ibidem*, 4 de septiembre de 1933.

⁶²⁴ CUMPLIDO. *Opus cit.* Pág. 46.

⁶²⁵ Acta de 28 de febrero de 1949. Archivo Municipal.

⁶²⁶ *Ibidem*, 22 de junio de 1949.

A mediados del siglo XX existía en la localidad una empresa que producía energía eléctrica y abastecía al municipio⁶²⁷.

En 1958 se iniciaron las gestiones para la construcción de un *Mercado Municipal* en la *Plaza 2 de Mayo*⁶²⁸, obras que finalizaron en 1963.

En 1959 el Ministerio de Obras Públicas aprobó un proyecto para realizar las obras necesarias que permitieran abastecer de agua a la población desde el manantial conocido como *Fuente del Álamo*⁶²⁹.

Las décadas de los años sesenta y setenta del siglo XX se caracterizan en Burguillos por la existencia de un extraordinario movimiento emigratorio. En la localidad la acción productiva y de empleo continúan asociadas fundamentalmente al sector primario, donde las condiciones contractuales no ofrecen garantías suficientes. La población busca en las ciudades, que empiezan a expandirse, empleos que contribuyan a la obtención de medios de vida más satisfactorios y seguros. Burguillos pasó de tener censados 7.227 habitantes en 1950 a tener alrededor de cuatro mil habitantes a finales de la década de los setenta⁶³⁰.

En 1972 comenzaron a funcionar los nuevos edificios escolares, concebidos y adecuados para el cumplimiento de lo dispuesto en la Ley de Educación de 1970⁶³¹.

En 1978 cerró la última mina de hierro que aún continuaba explotándose, la mina *Monchi*, lo que representó una importante pérdida de empleo en la localidad. El cierre de la mina vino dado por el alto coste de la extracción en aquella explotación de subsuelo que tenía siete plantas. El elevado coste de extracción no se compensaba con los beneficios; además, la dinámica del mercado del hierro había cambiado.

Entre finales de la década de los setenta y durante la década de los ochenta del siglo XX se generalizan las intervenciones para mejorar el pavimento de las vías, desarrollar las redes para el abastecimiento de agua potable y ampliar las redes de saneamiento; a ello contribuyen los planes especiales de empleo que se prodigan en el medio rural. Se construye una planta depuradora de agua potable que paulatinamente se va ampliando y mejorando en función de las necesidades. El uso de agua corriente en los hogares se generaliza; antaño muchas viviendas se venían surtiendo, como dijimos antes, de pozos, fuentes manantiales públicas y grifos públicos conectados a la red e instalados en ciertos puntos de la localidad.

El abastecimiento de agua de la población siempre presentó dificultades; en estos años se vino produciendo sucesivamente desde el embalse de *La Albuera*, situado al sureste de la población —y en el que se efectuó una obra de recrecida del muro para que pudiera aumentar su capacidad—, desde pozos realizados en el lugar conocido como *Las Maravillas*, al norte del núcleo urbano, e incluso, desde las antiguas minas de hierro. Hubo momentos en que se hizo necesario surtir de agua con camiones cisterna.

A finales de los años setenta se construyó el *Hogar de Mayores*, un centro que nacía con el objetivo de ofrecer actividades para la ocupación del tiempo de ocio y asesoramiento a las personas mayores de la localidad.

Los años ochenta y noventa se caracterizan por la implementación de planes públicos de empleo, planes que afectan tanto a jóvenes como a personas adultas, lo que además de combatir la paulatina despoblación que se venía produciendo, contribuyó a la mejora y ampliación de la dotación de infraestructuras públicas. También en estas fechas funciona a pleno rendimiento una planta transformadora de granito que cumple todo el proceso, desde la extracción en cantera hasta el embalaje en camión del producto final.

Entre finales de los años ochenta y principios de los noventa se construye el embalse *Charco el Toro* en el lugar conocido como *Los Cudriales*, al norte del núcleo urbano. En 1991 están concluidas las obras⁶³², pero habrá que esperar un par de años para verlo con agua, ya que la sequía que azotó estas tierras en esos años impidió que la obra cumpliera inmediatamente su

⁶²⁷ *Ibidem*, 8 de junio de 1954 y 16 de junio de 1956.

⁶²⁸ *Ibidem*, 19 de septiembre de 1958.

⁶²⁹ *Ibidem*, 26 de mayo de 1959.

⁶³⁰ CUMPLIDO. *Opus cit.* Pág. 48.

⁶³¹ Ley 14/1970, de 4 de agosto, General de Educación y Financiamiento de la Reforma Educativa.

⁶³² *Boletín Informativo Municipal*. Ayuntamiento de Burguillos del Cerro. Nº 9. Pág. 5.

cometido. Es una infraestructura que ha venido a solventar, de una vez por todas, las antiguas dificultades de abastecimiento. Situado en el punto de confluencia de la *Rivera de los Cudriales* y el *Regato de Los Compadres*, recoge las aguas de lluvia procedentes de gran parte de la zona norte del término municipal.

En ese periodo se produce también un hecho significativo. Hasta entonces la atención médica y sanitaria se venía dispensando en las propias viviendas de los profesionales sanitarios, médicos y enfermeros; a finales de los años ochenta se construye el Consultorio Médico Local, dotándosele de medios suficientes para poder realizar las primeras curas, observaciones, diagnósticos y tratamientos; se convierte en el lugar de referencia de la atención sanitaria del municipio.

Los años noventa son años de cierto dinamismo económico; el sector servicios, al abrigo de los planes e incentivos públicos, empieza a desplegarse, adaptarse y aumentar la oferta, emergen pequeñas empresas familiares; las políticas agrarias comunitarias empiezan a surtir sus efectos inmediatos, iniciando las explotaciones ganaderas una tímida modernización. Se produce una adecuación a los nuevos tiempos. La extracción y transformación de roca ornamental, los planes públicos de empleo y la explotación ganadera continúan siendo los ejes fundamentales de la economía local, a lo que se va uniendo paulatinamente, como ya hemos dicho, el sector servicios.

En la última década del siglo XX y primera del XXI, además de incidirse en el mantenimiento y mejora de la infraestructura pública, tiene lugar la realización de obras de nueva planta y rehabilitación de edificios históricos: construcción de la piscina municipal e instalaciones deportivas —pistas deportivas al aire libre, pabellón polideportivo, gimnasio—; consolidación del castillo y adecuación de un acceso peatonal; rehabilitación y conversión en centro cultural de la *Casa del Corregidor*; rehabilitación de la antigua estación de tren y adecuación como centro de alojamiento; construcción de la *Casa de la Cultura*; construcción del instituto de educación secundaria “Matías Ramón Martínez”; rehabilitación de la antigua iglesia de *Santa María de la Encina* y conversión en Centro de Interpretación de la Arquitectura Popular Extremeña; rehabilitación del antiguo convento de religiosas concepcionistas, edificio que alberga el Ayuntamiento de Burguillos; creación del Polígono Industrial; construcción de varias promociones de viviendas públicas; creación del *Centro de Manejo y Sanidad Animal*; instalación de una planta depuradora de aguas residuales; construcción del *Centro de Día*, destinado a prestar servicios a personas mayores o dependientes; rehabilitación de la antigua iglesia de *San Juan Bautista* y conversión en centro cultural que alberga el *Centro de Interpretación de la Orden del Temple*⁶³³. También en este periodo tiene lugar la mejora de las comunicaciones terrestres, con la sustitución de pavimentación y ensanche de las carreteras que enlazan Burguillos con Zafra y Jerez de los Caballeros, así como las que nos comunican con Salvatierra de los Barros, Feria y Valverde de Burguillos, vía ésta en la que también se produjo la ampliación y desdoblamiento del puente que, sobre la vía férrea, está ubicado en el núcleo urbano de Burguillos.

El entramado administrativo precisa la existencia de administraciones fuertes, cercanas al ciudadano, radicadas en el territorio donde residen las personas y que conozcan la idiosincrasia de éstas, administraciones que sepan cuáles son las necesidades y articulen recursos que permitan dar cobertura a esas necesidades, prestando servicios de manera óptima. Al mismo tiempo esas administraciones cercanas contribuyen a la cohesión territorial y optimizan la prestación de servicios al ciudadano. A la innegable labor que realizan los ayuntamientos debemos sumar la que realizan otras “administraciones de cercanía”.

En la actualidad existen corrientes contrarias a la existencia de las diputaciones provinciales. Podemos asegurar que la labor que las diputaciones provinciales realizan en el medio rural es absolutamente necesaria e insustituible. La Diputación Provincial de Badajoz, con su oferta de servicios a los municipios, las actuaciones intermunicipales y sus planes de desarrollo económico, cultural y social, contribuye a la conservación de nuestros pueblos y a fijar a las personas en el territorio.

⁶³³ *La Talega*; números 4 al 25. Revista cultural e informativa. Ayuntamiento de Burguillos del Cerro.